



Goetheanum · Freie Hochschule für Geisteswissenschaft  
Section d'Agriculture  
Sektion für Landwirtschaft  
Section for Agriculture  
Sección de Agricultura

## Rapport d'activités 2024/25



# L'année du jubilé 2024 – 100 ans de biodynamie dans le monde entier

2024 a été une année exceptionnelle : dans le monde entier, le centenaire de l'agriculture biodynamique a été célébré solennellement. Entre-temps, la biodynamie est présente sur tous les continents, avec environ 30'000 fermes dans 64 pays, dont 7'500 sont certifiées sous le label « Demeter ». La Section d'agriculture a participé à différentes festivités et a organisé elle-même trois événements pour célébrer cet anniversaire.

## Festivités au Goetheanum

En ouverture des festivités, la Section d'agriculture a organisé le Congrès international d'agriculture sur le thème « 100 ans de Cours aux agriculteurs » du 7 au 10 février 2024. L'idée directrice « Du soleil à travers la terre pour l'homme – puisse l'homme devenir soleil pour la terre » devait avoir un effet fortifiant face aux crises économiques, écologiques et sociales mondiales. Le congrès, qui a fait salle comble avec 1'000 participants de 50 pays, a fait littéralement vibrer le Goetheanum de joie et d'enthousiasme, permettant à de nombreux participants et à leurs communautés de puiser de nouvelles forces. Le départ de Jean-Michel Florin, qui a quitté son poste de codirecteur de section après 14 ans, a été un moment fort sur le plan émotionnel. Les participants au congrès lui ont rendu hommage par une standing ovation.

À la Pentecôte, exactement 100 ans après le Cours aux agriculteurs de Rudolf Steiner à Koberwitz, une fête régionale a eu lieu dans le parc-jardin du Goetheanum. Environ 800 invités ont répondu à l'invitation des jardiniers et de la Section d'agriculture pour une journée portes ouvertes qui a permis de découvrir la diversité de la biodynamie.

Un troisième événement s'est ajouté les 30 et 31 août : les « soirées Steinbeisser » pour célébrer la qualité des aliments biodynamiques. Le studio créatif Steinbeisser, en collaboration avec les grandes cuisinières Elif Oskan et Selassie Atadika, a transformé le Goetheanum en un paradis pour les sens et a présenté les principes biodynamiques de manière rafraîchissante et nouvelle (voir photo de couverture).

## Manifestations du jubilé dans le monde entier

A l'occasion du jubilé, la première conférence biodynamique panafricaine a eu lieu en avril à Sekem. Kalle Hübner y a participé et a été témoin du grand intérêt porté à l'agriculture biodynamique dans les régions africaines. Ueli Hurter a été invité en mai à fêter l'anniversaire et à visiter l'Australie et la Nouvelle-Zélande. Au cours de ce

voyage de deux semaines, il a pu constater à quel point la communauté biodynamique est étroitement liée aux cultures indigènes.

En juin, l'assemblée générale de cinq jours de la Biodynamic Federation Demeter International (BFDI) s'est déroulée à Krzyżowa (Kreisau), Pologne, non loin du berceau de l'impulsion biodynamique à Koberzyce (Koberwitz). Les participants, dont les représentants de la section Jean-Michel Florin, Jasmin Peschke et Ueli Hurter, se sont ensuite rendus à la grande fête d'anniversaire organisée par Demeter e.V. Allemagne dans l'écovillage de Brodowin, dans le Brandebourg.

Le 11 juillet, Ueli Hurter a assisté à la remise du prix Gulbenkian pour l'humanité 2024 à l'initiative Sekem et à l'Egypt Biodynamic Association à Lisbonne, Portugal. L'obtention de ce prix très bien doté, et notamment en cette année d'anniversaire, a montré que l'agriculture biodynamique est de plus en plus reconnue.

Le dernier grand événement du jubilé de l'année s'est déroulé en novembre aux Philippines. Kalle Hübner y a animé un atelier sur les sept processus de vie selon Rudolf Steiner et a été enthousiasmé par l'enthousiasme des participants.

## Publications à l'occasion du jubilé

L'étude commandée par Demeter e.V., le BFDI et la Section d'Agriculture « Die biodynamische Bewegung und Demeter in der NS-Zeit. Acteurs, liens, attitudes » [NdT : Le mouvement biodynamique et Demeter à l'époque nazie. Acteurs, liens, attitudes] a été publiée en juin. Malgré des contenus sensibles, les attaques médiatiques se sont largement abstenues, ce qui souligne le travail approfondi des auteurs Jens Ebert, Susanne zur Nieden et Meggi Pieschel.

A l'occasion de son anniversaire, la section a publié un nouveau format de magazine ainsi qu'un court métrage illustrant les principes biodynamiques et leurs avantages pour un avenir durable. « Living Farms », le nouveau magazine de la Section d'agriculture, tiré à 15'000 exemplaires en allemand, paraît deux fois par an et est traduit en plusieurs langues.

## Développements dans les domaines spécialisés

**Formation** : En 2024, un succès tout particulier est à signaler : les modules sur l'agriculture biodynamique ont été entièrement intégrés à l'Université Heliopolis dans le cadre du programme d'études en agronomie biologique.

Les cours en ligne mensuels dirigés par Sarah Sommer dans la série « Agri-culture : rythmes et rituels », qui ont réuni à chaque fois plus de 80 participants du monde entier, ainsi que le cours « Astronomic Farming », qui a eu lieu deux fois par mois pendant l'hiver 24/25, ont également été un succès.

Il ne faut pas non plus oublier les cours de formation en Ukraine à la ferme Potutory. En mars 2024, Jean-Michel Florin a enseigné sur place et a senti que le cours avait apporté un soutien et un sens aux participants face à la guerre qui sévissait.

**Nutrition** : La Dr Jasmin Peschke a publié le manuel « Vom Ernährungssystem zum Ernährungsorganismus » [NdT. Du système alimentaire à l'organisme nutritionnel], qui a suscité un vif intérêt, tout comme les articles publiés chaque mois sur différents thèmes liés à la nutrition. Elle a également fondé le « Dynamic Nutrition Network », où des nutritionnistes du monde entier échangent en ligne plusieurs fois par an, renforçant ainsi la sensibilisation à la nutrition dynamique dans le monde entier.

**Recherche** : L'International Biodynamic Research Platform (IBRP) a gagné de nouveaux membres en 2024 et compte désormais plus de 200 personnes qui ont participé aux séminaires en ligne organisés régulièrement sur des thèmes de recherche actuels. Tous les mois, Lukas Maschek a publié des rapports d'étude et les préparatifs de la troisième conférence internationale sur la recherche biodynamique ont commencé.

**Le développement durable** : C'est dans ce nouveau domaine, sous la direction de Johannes Kronenberg, qu'est né le compendium « On the Earth We Want to Live – Anthroposophy's Contributions to Sustainable Development », avec 75 contributions d'institutions anthroposophiques et de scientifiques sur le développement durable. Il met en évidence la contribution que l'anthroposophie peut apporter au développement sain de la terre et de l'être humain. Le livre paraît aux éditions Springer Nature dans la série « World Sustainability Series » et sera présenté en septembre 2025 dans le cadre du World Goetheanum Forum à Sekem.

## En avant vers l'avenir – Congrès d'Agriculture 2025

Pour préparer le Congrès d'Agriculture 2025, le cercle des représentants s'est réuni en automne en Belgique. Sur la base du concept des sept processus de vie de Rudolf Steiner, le thème « La terre en tant qu'être vivant. Vers l'avenir de l'impulsion biodynamique ». Les processus de vie et les processus d'apprentissage qui en découlent servent à la fois à comprendre la terre et la ferme en tant qu'organisme vivant

L'ouverture du congrès, le 5 février 2025, a donné une réponse impressionnante à la question de savoir comment les agriculteurs peuvent soutenir l'être vivant qu'est la Terre et lui permettre un avenir positif. Des initiatives d'Égypte, d'Inde et d'Amérique centrale ont montré comment l'agriculture durable pratiquée en commun améliore la vie de nombreuses familles. D'autres projets inspirants ont montré que les fermes biodynamiques sont des lieux d'éducation et de thérapie et qu'elles peuvent aussi exister au milieu d'une agriculture industrielle.

Malgré les défis économiques actuels pour de nombreuses entreprises biodynamiques, le congrès a attiré plus de 700 participants de 49 pays. La forte participation des jeunes a été particulièrement réjouissante.

## Nouvelle codirection

C'est une grande joie de constater qu'après 100 ans, les graines de l'impulsion biodynamique ont germé dans le monde entier. Nous sommes confiants dans l'avenir et nous réjouissons des développements futurs, désormais codirigés par Eduardo Rincón et Ueli Hurter.

Eduardo Rincón, agriculteur biodynamique, chercheur, conseiller, conférencier et artiste, est l'ancien président de l'association biodynamique au Mexique. En août 2024, il a succédé à Jean-Michel Florin. Au sein de la Section d'agriculture, il est notamment responsable des domaines de la formation et de la recherche. Il accorde une importance particulière à la cohésion sociale et aux jeunes, car ils sont le moteur de la biodynamie.

## Mentions légales

Société anthroposophique universelle  
Section d'agriculture  
Hügelweg 59  
4143 Dornach/Suisse  
Téléphone +41 61 706 42 12  
Courrier électronique : [landwirtschaft@goetheanum.ch](mailto:landwirtschaft@goetheanum.ch)  
[www.sektion-landwirtschaft.org](http://www.sektion-landwirtschaft.org)

Rédaction : Anna Storchenegger

Photos : photo de couverture : [steinbeisser.org](http://steinbeisser.org),  
photo d'équipe : Xue Li

Conception : Johannes Onneken,  
Atelier Doppelpunkt GmbH, Münchenstein

Impression : Wir machen Druck, Schweiz AG,  
Neuhausen am Rheinfall

## La Section d'agriculture

La tâche principale de la Section d'agriculture est de coordonner et d'impulser le mouvement biodynamique dans le monde entier. Par des cours, des séminaires, des groupes de travail, des congrès, des conférences et des publications, des points de contact sont créés pour les personnes qui cherchent un approfondissement anthroposophique et spirituel en rapport avec l'agriculture. Sont également particulièrement importantes les suggestions pour une activité responsable dans l'agriculture et le maraîchage, la transformation, le commerce, l'alimentation, le travail intérieur et les relations publiques. Le réseau mondial actif de personnes individuelles et d'associations, d'entreprises Demeter, d'instituts de recherche, de fondations et autres est entretenu et développé.

La direction de la section est assurée par Ueli Hurter et Eduardo Rincón. L'équipe de la section est actuellement composée de neuf personnes. Pour des projets, des collaborateurs indépendants sont également actifs. Dans le cercle des représentants de la section, le mouvement biodynamique est actuellement représenté dans sa diversité régionale et professionnelle par 70 personnes de 18 pays.

### Contact

Section d'agriculture, Hügelweg 59, 4143 Dornach,  
+41 61 706 42 12, [landwirtschaft@goetheanum.ch](mailto:landwirtschaft@goetheanum.ch)

Sur le plan financier, la section repose sur plusieurs piliers. Pour l'année 2024, les produits / charges ont été les suivants :

<b>Recettes 2024</b>	<b>CHF</b>
Dons de personnes individuelles	15'764
Dons institutions et promotion de projets	735'645
Recettes manifestations	436'792
Goetheanum*	65'702
<b>TOTAL</b>	<b>1'253'903</b>

<b>Charges 2024</b>	
Personnel	625'017
Manifestations et projets	628'886
<b>TOTAL</b>	<b>1'253'903</b>

\* Cotisation annuelle de base de la Société anthroposophique universelle provenant de dons et de cotisations de membres

### Dons

Nous nous réjouissons de votre don ! Coordonnées bancaires et don en ligne sous « Dons »



### L'équipe de la section 2024/25

**Derrière** : Johannes Kronenberg : Projet «Développement durable» / Lukas Maschek : Communication et coordination de la recherche / Kalle Hübner : Organisation d'événements

**Au centre** : Ueli Hurter, responsable de la section / Dr. Jasmin Peschke : domaine de l'alimentation / Anna Storchenegger : communication, relations publiques, marketing événementiel

**Devant** : Eduardo Rincón : direction de la section / Jacqueline Reimann : administration, finances / Sarah Sommer : formation, conseil, groupes spécialisés

